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训练场周围没有了凸显主教练个人特色的横幅， 训练课开始前减少了围圈讲话
的环节，国足的新一期集训表面一切从简。 球队进场时，李霄鹏一个人走在队伍的最
前面，看见对准他的镜头后很自然地点了点头，看上去神情轻松。

对于任何一名教练来说，只要坐上国足主帅的位置，就不可能真正放松，除了备
战带来的压力，还要承担“言多必失”的风险，而李霄鹏都能坦然处之。对媒体，他持开放
态度，将训练的细节完全对外展现；对提问，他来者不拒，尽可能地保持真诚。

世纪公园足球场环境私密，从
外部看去，只能通过绿植环绕的围
栏空隙看见一片红色。一些在周边
散步的路人是被等在训练场门口

的媒体所吸引的，纷纷决定停下脚步
凑一凑热闹，直到国足的身影出现后
心满意足地离开了。

集训首日到场守候李霄鹏的记者
人数确实有些壮观，期待着揭开这支

全新国足的神秘面纱。入场前，几名记者
饶有兴致地讨论起带有“李霄鹏”个人色
彩的四字成语，如“鹏程万里”“大鹏展翅”
“凌霄之志”等。毕竟“团结是铁”的标语曾
格外显眼，一路陪伴着国足走完40强赛后

四轮和12强赛前六轮的征程。不过，媒体
想要的新闻点并没有出现。训练场内所悬
挂的红色横幅上仅仅是印上了几枚赞助
商的Logo，少数几处的中国队队徽成为
唯一能够辨识出国足的标记。
和“霄”或“鹏”有关的成语中，大多具

有前程或远大志向的意思，但李霄鹏和他
的球队并不适合在此刻对于目前的备战
或是遥远的未来高谈阔论，这支球队没有
高调的资本。“最直接的目标就是在过年
期间争取别掉链子，给全国球迷一个满意
的答案。”李霄鹏的表态尽显低调，“全队
集中的时间很短，不能因为想急于改变什
么而给队员带来一些负面的影响，不当的

训练方法会给队员带来更多伤病，要在短
时间内让队员在思想上、心理上得到比较
好的恢复。”
无论是眼前的目标还是长远的期待，

从接手国足的那一刻起，一切就都在李霄
鹏的计划之中了，“对我来说，现如今最重
要的是让自己的执教能配得上这些队员，
能够激发他们，使其能正常发挥水平，这
样的话，作为教练员就算不错了。短期目
标还是打好接下来两场比赛，争取让所有
队员都有好的发挥，能把自己的东西踢出
来。长期来讲，作为一个中国人，我也希望
国家队能够站上亚洲一流水平，争取每一
次都能跻身世界杯。”

由于入选名单的球员人数众多，
为了保障训练的正常进行、做好出征
前的阵容考察等相关工作，李霄鹏请
来的帮手也比平常情况多了一倍。截
至目前，除外籍教练何塞 ·佩普、中方
教练孙继海之外，其他13名助理教练
全部到岗。

近几日的训练中，13名助教根据
工作安排基本全部先于球队一小时
左右到场进行准备工作。对于这支人
数庞大的助教团队，李霄鹏解释道，
“肯定都是经过严格挑选的。以我个
人的能力带队，肯定是不够的。教练
组中很多都是俱乐部一线队的主教
练，他们为了国足也是做了一定牺牲
的。不管怎么样，作为教练团队，我们
思想都很统一，那就是为了球队有更
好的表现。”
据本报记者了解，考虑到球队刚

刚集结，目前为止的两堂训练课都是
以恢复为主，体能训练的占比较大，整
个教练组的分工暂时没有细化，主要
是熟悉、适应工作环境并加强彼此之
间的沟通。等到今日海港、泰山两队15
名国脚到齐后，各个教练将根据训练
中的技战术演练、内部热身赛等内容
逐一展开相关工作。

由于面向媒体仅开放训练前15分
钟，因此巴西籍体能教练威尔克成为

期间的主角，带领球队进行拉伸、慢跑
等热身部分的训练。此时，主教练李霄
鹏在观察球队的同时会与多名助理教
练包括比利时籍技术总监克瑞斯展开
交流，陈洋、邵佳一等人时常站在距离
球队最近的地方，进行近距离的监督
和观察。另有几名教练根据个别球员
的情况安排训练内容，如昨天的训练
课中，刘若钒、李帅因刚刚到队暂时不
加入合练，尹鸿博、张稀哲也因各自的
身体情况有单独恢复的需求，这四人
分为两组在不同教练的带领下独自展
开训练。
根据安排，国足将于本月23日从

上海出发直飞日本。此次球队获准入
境参赛是日本政府以12强赛的“高公
益性”为由批准的特殊情况，应日本方
面的防疫要求，总入境人数将受到严
格限制，不得超过60人。据了解，其中
51人为球队人员，包含25名球员，另外
9人为足协工作组成员。在此基础上，
球队教练员、后勤人员将有26人，因此
随队出征的教练团队将做出人数精
简。除去必备的体能教练、门将教练以
及确定从西班牙直飞日本的外籍助教
何塞 ·佩普等角色，李霄鹏将根据其他
几名助理教练的实际情况、球队的实
际需求等各方面展开综合考虑，以敲
定随队出征的教练人选。

出征前会精简队伍

尽管中国足协和国家队始终与目
前身处巴西的四名入籍球员艾克森、
阿兰、洛国富和费南多保持联络，但从
目前情况来看，这四名球员届时直飞
日本和国足会合的希望渺茫，球队方
面已经做好应对四名入籍球员全部缺
阵的准备。
如不出意外，国足赴日本的25名

球员中，将为留洋的武磊、李磊以及正
在迪拜的蒋光太预留三个名额，其他
22名球员人选将在参加本期上海集训
的45人中产生。
“私下里几名入籍球员的表态都

非常好，但是没有书面上的东西。对于

这些入籍球员来说，我认为他们比较
看重纸面的东西，所以目前我给不了
确切的回答，包括他们去不去，以及去
了之后状态怎么样。”李霄鹏所说的
“书面上的东西”即球员与俱乐部之间
的合同。

在缺乏俱乐部合同约束的情况
下，艾克森、阿兰、洛国富和费南多都
是以自由身球员身份自主展开训练
的，对于他们的训练质量和目前的身
体状态，国足无法得知更多细节。而在
全球疫情形势依然严峻的情况下，这
四名球员在海外未受严格防疫管束，
届时的健康情况未知。因此国足若在

赴日的缩减名单中为艾克森等人预留
位置，存在浪费名额的风险。如今距离
出征日本仅剩不到10天，教练组需做
好多手准备并尽快抉择。

另一名缺席上海集训的入籍球员
蒋光太情况有所不同。他当初没有和
俱乐部提前解约，是在结束广州队联
赛第二阶段的比赛任务后才前往迪拜
与家人团聚的。在迪拜期间，蒋光太将
根据国足教练组的要求保持训练并每
日汇报身体情况，预计在1月23日左右
从迪拜直接飞赴日本和球队会合，很
可能成为唯一代表国足出战日本、越
南的入籍球员。

归化无合同约束，或仅蒋光太归队

平日里不苟言笑的吴曦以一张
“骑”在张琳 身上的训练照片作为
上海集训第二天的总结。在玩笑中
他还不忘“黑”一把自己，“和头发多
的人训练就会……”虽欲言又止，但
发际线后移的烦恼是显而易见的。
发出如此感慨的他这与当天训练前
接受采访时的形象极度不符，这多
少可以看出，球员再集结时轻装上
阵的心态。
“现在因为人还没有到齐，大家还

是在一个相互熟悉、相互了解的过程
之中。”据吴曦透露，主教练李霄鹏还
没有和球员深入交流，“可能主教练是
想通过平时的生活训练给我们营造一
个没有任何压力的环境。14日陆续还
有球员会来，可能他们到了之后，交流
就会多了，比如主教练会对我们提出
一些要求，有针对性地去说一些东
西。”

截至目前，共有30名球员完成报
到。此前身体稍有不适的朱辰杰已回
到球队，刚刚参加完超甲附加赛的刘
若钒、李帅在比赛结束当晚即从苏州
赛区出发直奔国足酒店。今天，来自海
港和泰山的15名国脚将归队，届时参

加集训的总人数将达到45名。
吴曦表示，这是第一次和这么多

球员一起集训，“年轻人在联赛中都表
现出了自己的实力，非常有活力。作为
老队员我也希望他们能够在平时的训
练中把能力表现出来，更加严格地要
求自己，真正地在国家队这个舞台上
展现自己。”此番再集结，球队集训模
式发生变化的同时，多名原国脚加入
教练组，成为对球员的鞭策，“他们都
是国家队的老人了，现在转型当了教
练。其实对我们所有球员来说，他们都
是榜样。我们也在平时有很多交流，训
练当中，我们也会从他们身上学到更
多东西。”
此前征战12强赛时，吴曦、蒿俊闵

和于大宝三人都是队长人选。李霄鹏
上任后，新任队长还未出炉，将在球队
出征前得到正式确认，吴曦再度担纲
的可能性很高。对于李霄鹏提出的“过
年期间不掉链子”的目标，吴曦坦言：
“我觉得李导还是希望大家放下包袱
去参加比赛，希望每个球员都能在这
种平台上把自己展现出来，尽全力去
比赛，把我们的精神气打出来，我觉得
结果不会差的。”

吴曦：教练为我们减压，结果不会差

特色横幅消失，李霄鹏低调又谨慎

不掉链子，不急性子
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